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12月16日，酉阳县入城公路改造工程
小坝转盘标段工地，工人正在有序施工。

据了解，酉阳县入城公路也是桃花
源至龚滩古镇、楠木园等景区的旅游公
路。近年来，酉阳县将旅游公路与农村
四好路、产业路、通村路有机链接，大力
改善旅游交通环境，打造“全域旅游、全
域景区”，推进旅游产业高质量发展。

重庆日报通讯员 邱洪斌 摄

□ 重庆日报记者 罗芸
綦江区融媒体中心 杜浩

12月10日傍晚，綦江高新区北渡组团大
片厂房仍灯火通明，很多企业在加班加点生
产，还有一些企业在调试设备、布置厂房。

“迎着新能源汽车行业高速发展的‘风
口’，北渡组团发展起以铝为主要原料的轻合
金材料产业集群，为国内新能源汽车头部企
业提供零部件。目前已有轻合金材料企业
36家，预计今年产值将突破150亿元，较上年
同期增长10%左右。”綦江区经信委主任王健
介绍。

目前，綦江正积极做好产业升级、城市提
质和“土特产”三篇文章，其中北渡组团是实
现“产业升级”的主战场。

今年内，綦江将依托铝液这一核心资源，
发挥铝液直供、自备电厂、铁路专线三大优
势，做大做强铝精深加工产业，推动产业链向
上下游延伸，实现规模化、高端化、集群化发
展，进一步完善建设全市汽车轻量化零部件
产业园、川渝地区铝制品原材料产业基地所
需产业链，全力打造 500亿级轻合金材料产
业集群。

促进产品向高端转型
旗能电铝高品质铝液供应翻番

12月10日一早，位于北渡组团中心的重
庆旗能电铝有限公司（以下简称旗能电铝）电
解车间内，技术工程师们正围着一台斜坡状
的金属色设备忙碌。

“这段时间我们每天加班加点，争取尽早
完成设备调试。”该公司董事长王民介绍，这
台高磁除铁器可以去掉原料中的金属铁和氧
化铁，让该公司生产出的铝液品质更高，这也
是该公司为适应园区内新能源汽车零部件生
产而做的新一轮技术改进。

旗能电铝生产出的铝液可在1小时内送
至所需企业。这既节省了下游企业将铝锭再
液化所需的能源，也减少了再次液化所造成
的铝液损耗，每吨铝液可为下游企业节省约
300元。

过去，旗能电铝所产铝液供产业园区所
用，其中一部分用于制作铝合金门窗。“随着
新能源汽车零部件生产企业的迅猛发展，今
年我们高品质铝液的产量也较去年同期翻了

一番多。”王民介绍，早在前年，该公司便预判
新能源汽车发展将快速进入“风口”期，因此
从去年开始便不断进行技术攻关、改造升级
设备，为下游企业提供更高品质的铝液。

尽管今年原料成本不断上涨，但通过生
产专供新能源汽车零部件使用的优质铝，旗
能电铝的利润较去年同期略增，预计高品质
铝液占比还将进一步提高。

以旗能电铝为核心，綦江具有年产34万
吨电解铝的能力，其产量占全市的 65%——
这成为綦江发展以铝为主要原料的轻合金产
业集群最大的底气。通过招商引资不断吸引
相关企业入驻，綦江聚力建设全市汽车轻量
化零部件产业园、川渝地区铝制品原材料产
业基地，全力打造 500亿级轻合金材料产业
集群。

智能化改造推动产业链延伸
友利森新增2条数字化生产线

在以生产铝合金汽车零部件及总成为主
的重庆友利森汽车科技有限公司（以下简称
友利森），车间内的智能化生产线上，黄色的机
械臂不断将铝合金零部件焊接、组装成全铝
车身、前后保险杠、电池托盘等重要结构件。

“最近我们 24小时开足马力，全力以赴
确保产品能保质保量交付到客户手中，同时
也完成了对明年新产能的谋划布局。”公司总
经理蔡翱介绍。

据了解，同样体积的铝合金，其重量较铸
铁件轻 20%以上，且延展性、柔韧度更高，安
全性也更好，因此，新能源汽车生产厂家广泛
使用铝合金零部件，以增加车辆安全性和续
航能力。

2018年，友利森在北渡组团投产，借助
旗能电铝的铝液资源，就近加工成铝合金
零部件，再就近供应川渝新能源汽车企业。
这几年，该公司产能不断加大，成为赛力斯、
长安等新能源车企的供应商，产值实现高速
增长。

“我们有不少客户准备明年初推出新车
型，因此，这段时间我们的研发任务也非常
重。”蔡翱表示，这些新车型所需的零部件不
仅在尺寸规格方面有所变化，而且对零部件
柔韧度、安全性方面的品质要求也在不断提
升，“研发部门正加班加点打样，以确保样品
能达到甚至超过客户的要求。”

这个周末，友利森三期项目的 2条新的
数字化生产线也在加紧调试。通过电脑控
制、机械臂作业，新能源汽车零部件加工精度
将得到进一步提升。明年,友利森三期项目
将拥有 4条数字化生产线，不仅可以大幅提
升产能，也将帮助友利森持续节本增效，为该
公司抓住新能源汽车发展风口实现高速发展
提供保障。

“预计今年我们的产值增速将达到新能
源汽车行业平均增速，并通过提前布局为明
年的高速增长打下基础。”蔡翱说。

推动规模化高端化集群化发展
爱尔思从开工到投产时间节省30%

在北渡组团西南方向的白鹤庙片区，一
群技术人员正在重庆爱尔思轻合金有限公司
（以下简称爱尔思）购置的地块上进行实地踏
勘，预计一个月后，现代化的厂房将在这里拔
地而起。

“在这里，我们感受到了‘綦江速度’。”爱
尔思副总蔡雨介绍，得益于綦江高新区管委
会提供的“一站式”服务，工厂预计从开工到
投产，所需时间将缩短到七八个月，较原计划
缩短了30%，力争明年上半年投产。

爱尔思是一家源自安徽的汽车零部件加
工企业。“重庆重返‘汽车第一城’宝座，新能
源汽车功不可没。巨大的下游市场需求是吸
引我们到重庆选点建厂的重要原因。”蔡雨表
示，在一番考察后，爱尔思发现綦江有以铝为
主要原材料的轻合金集群，营商环境也不错，
便决定在这里“安营扎寨”。

与北渡组团内已有企业相比，爱尔思侧
重于生产免热加工铝原料。该技术依托上海
交通大学的专利成果，其产品延展性更高，为
新能源汽车重要结构件实现整体化压铸提供
了可能。根据规划，爱尔思重庆工厂一期项
目将建设年产 10万吨免热处理车用合金材
料、年产 20万件变速箱压铸壳体及 200万件
两轮车结构件生产基地，其客户主要来自川
渝地区。

“爱尔思的到来，会进一步完善綦江轻合
金集群的产业链。”綦江高新区管委会企业服
务部副部长刘俊表示，綦江将进一步完善营
商环境，让更多的企业抓住新能源汽车行业

“风口”实现腾飞。

□ 沙坪坝报记者 张浩

“对于居民生活的社区，站在 15分钟的
角度探讨能够满足哪些生活所需？”近日，一
场以“漫享沙滨——‘圈’出美好生活”为主题
的社区规划艺术节在沙坪坝区石井坡街道举
行。通过在功能完善、活力激发与魅力提升
三个方面的同步发力，让每一位居民都能亲
身体验到，在精致、合理、有人情味的“规划”
下打造的“幸福生活圈”。

而对于参与到这场活动的社区居民而
言，随着专业人员一点点的“指点迷津”，起初
在脑海中还是懵懵懂懂的一张“概念图”，也
在现实环境下有了具体的实践指导。

社区生活的“个性化配置”

这场社区规划艺术节，其目的就是通过
专业团队的引入，一方面让属于建筑规划的

“艺术形象”走出美术馆，融入生活圈；另一方
面就是让居民有更多了解、参与艺术的机会，
让社区成为可阅读、可漫步、有艺术的空间，
提升居民幸福感和美育水平。

重庆大学建筑城规学院“空间之间”营造
团队便是此次活动的“智囊团”。他们要做的

就是以“15分钟步行”为前提，按照群众生活
需求，对公共资源进行精准化、个性化配置。
同时，给公众创造一个参与规划建设管理社
区生活圈的平台。

对于这样一场面向居民社区“变革”的活
动，该团队牵头人、重庆大学建筑城规学院副教
授肖竞表示，“规划”听起来复杂，但是一旦放进
社区老百姓的生活就会变得具体。“简单来说就
是挖掘社区需求、带领居民发现社区空间、调
动群众的广泛参与、为社区的美好生活添彩。”

而如何挖掘？如何带领？如何添彩？以
此次活动为例，不仅要走进群众收集生活空
间需求，还要以“漫游”的形式体验规划成型
的公共服务设施和动手参与社区公共空间的
美化活动。

“三个部分串联进行，也就很好解释了我
们的规划究竟是做什么。”肖竞说，收集诉求
实际就是一个挖掘的过程，群众反映强烈的
就是社区下一步需要构建的。而通过“漫游”
和参与一些空间微改造，则更好地让群众去
理解通过合理规划后，能给生活带来哪些舒
适性和便捷性。

“社区不仅是城市的基层单元，更是居民
生活、交往的重要空间。”石井坡街道石滨路
社区党委书记秦成表示，通过这场活动，在专

业规划团队的带领下，以“众创”的形式增强
社区规划能力，在调动居民参与感的同时，提
升基层治理效能。“从实用的角度来说，打造

‘15分钟生活服务圈’，归根结底还是居民在
推动构建。”

一场“自下而上”的规划

“圈”出社区居民的美好生活，就是把老
百姓的需求反映到一张规划图里。重庆大学
建筑城规学院教授、风景园林系主任毛华松
告诉记者，做好这张“规划图”，要把握“人民
性”和“补短板”两个关键词。

“社区为何做规划？实则就是老百姓对
生活空间需求的不断更新。”毛华松提到，“人
民城市人民建”，社区规划也同样要站在人民
的角度去考虑科学性与便捷性。

毛华松举例说，社区新建一个运动场，这
个运动场如果不是老百姓的需求，等同虚
设。反之，老百姓有需求，那么我们的运动场
不仅要增设，还要从规划的角度去增设。“所
以，老百姓的意见是前提，专业团队只是在诉
求的基础作出科学性建议。”

而另一方面，毛华松也提到，重视居民的
意见建议，也是社区文化凝聚力的一环。从

群众的角度考虑社区规划，在日后的落地实
施阶段也能减少一些“阻力”，促成规划变成

“实景”。“比起社区为居民规划，这样一种自
下而上的规划更能让老百姓接受，因为它从
概念性变成了一种民主性。”

构建“15分钟生活圈”，除了凸显居民的
“话语权”，这样一种规划也是社区功能短板
的一种补充。

“社区规划，是一种要素赋能。”毛华松
说，回归到“人民城市”的理念上，规划的目的
就是让老百姓从真实的生活中找到需求，而
这些需求也能够在合理的范围内得到保障。

毛华松提到了一个“完整社区”的理念。
他说，功能齐全的社区往往更能让人生活得
更有幸福感，而科学合理的规划，不仅能从

“需求端”梳理社区的短板，更能促进公共服
务供给由“被动受理”向“前置推送”转变。

而回归到这场活动本身，“共创”社区规
划也是一场“双赢”。一方面与群众一道挖掘
社区空间“亮点”，不仅提升了群众对“规划”
的认知，也有了一定的经验和能力。对于专
业团队下沉社区，也有了更多把理论知识运
用到社会实践的机会。“一场生动的规划活
动，社区能‘开花’，专业团队扎根社区土壤的

‘种子’也会发芽。”毛华松说。

□ 巴渝都市报记者 冉富月

8个视觉工业相机360度检测，精确捕捉药用玻璃瓶
的各种表面缺陷。12月 13日，记者在涪陵高新区（综保
区）园区企业——重庆首瀚智能技术研究院有限公司的
科研成果转化现场看到，该公司自主研发的药包材领域
AI技术精准、高效地筛选出不合格产品，从而提高识别
和剔除瑕疵产品的准确率，进而提高产品质量。

在该公司的科研成果转化现场，刚制成的药用玻璃
瓶通过传送带进入自动灯检机，通过检测后，合格产品和
不合格产品分别进入相应通道，等待下一步工序。

“灯检机上安装了8个视觉工业相机，结合自主研发的
AI人工智能药用玻璃瓶软件，从瓶子的顶面、侧面、底部、倒
角位置等8个角度，360度检测瓶子的尺寸、精度、杂质、异
物、残缺等参数，并在可视化屏幕上显示每一个瓶子的参数、
检测结果。基于图像处理算法，提取产品特征，并识别药用
玻璃瓶缺陷和定位，通过机械手臂对缺陷瓶进行高效剔除。”
重庆首瀚智能技术研究院有限公司总经理唐显锋介绍。

深度学习是该项药包材领域AI技术的一大亮点。在
生产过程中，该技术以检测的大量玻璃瓶为样本，通过图片
处理和数据分析，将不同缺陷的玻璃瓶样品构建成深度学
习的数据集，经过反复训练提升对产品缺陷的识别能力。

唐显锋说，随着工业自动化的发展，使用“AI技术识
别+智能优化控制”技术代替“人眼+手动”完成缺陷药用玻
璃瓶检测与剔除，已经成为必然趋势。该公司研发团队在
国内视觉检测机的基础上，通过重点研究药用玻璃瓶图像
检测算法和控制模块，实现药用玻璃瓶高效检出和高速剔
除，达到AI技术识别与智能优化控制关键技术的突破。

日前，唐显锋带领的“药包材领域AI技术创新应用
团队”凭借其卓越的创新能力和在药包材领域的显著应
用成果，在2023年度涪陵区科创团队评选中，被评为“领
鹰”创新团队（A类）。该AI技术与药包材研发相结合，取
得了突破性的成果，打破了药包材行业传统机械制造模
式，推动了行业的自动化和智能化升级。

未来，重庆首瀚智能技术研究院有限公司将加大对
AI技术和药包材研发的投入力度，进一步开展药用包装
系统缺陷检测技术，及相关软硬件的系统升级和智能优
化，不断提升创新能力和核心竞争力，积极培育新质生产
力，推动医药包装材料的研发和生产，助力涪陵区医药行
业高质量发展。

□ 新华每日电讯记者 杨仕彦

当下，“跟着赛事去旅游”已成为城市吸引人流、提升
知名度的“新密码”。大渡口区凭借已成功举办三届的智
跑重庆国际城市定向赛，巧妙地将体育、旅游与文化融合，
打造出一个独具特色的城市推广平台。这项赛事不仅因
其融入生态、人文、科技等多元“基因”而备受瞩目，更因其
高趣味性和低参与门槛，吸引了广泛的社会参与。

“大渡口区在活动中将体育与音乐、美食、文创等元素
相结合，提供了丰富多元的体验。我们与其说是去参加比
赛，倒不如说是去旅游打卡，大人小孩都十分尽兴。”提起
今年的大渡口之行，来自四川的熊鑫赞不绝口。今年 4
月，熊鑫带着家人从成都奔赴大渡口参与智跑重庆活动。
熊鑫发现，这场赛事不仅包含专业的PWT世界定向精英
巡回赛（重庆大渡口站），还特别设置了适合户外运动爱好
者和普通群众参与的智跑重庆城市定向赛，年龄覆盖范围广
泛，从3岁孩童到60岁老人都能找到适合自己的参与方式。

智跑重庆是大渡口区文体旅融合的一个缩影。近年
来，依托城市体育公园、运动场馆等丰富的体育资源和文
化底蕴，大渡口区充分发挥文体旅对经济的赋能作用，成
功举办了 120余项各具特色、人气高涨的品牌赛事活
动。这些活动不仅极大地提升了大渡口区的城市影响
力，还有效拉动了旅游、餐饮、民宿、商超等相关行业的客
流增长，为区域经济发展注入了新的活力。

“我们充分利用赛事活动的引流作用，通过打卡线路
的设计串联商圈与城市景区，推动‘跟着赛事去旅游’和

‘赛事进商圈、进景区、进社区’充分结合，打造‘体育+文
化+旅游’深度融合的多元消费新场景。”大渡口区文化旅
游委相关负责人说。

近日，在奉节县安坪镇三沱村，村民在挑运奉节脐
橙。地处长江三峡库区腹心的重庆市奉节县是中国农产
品地理标志产品——奉节脐橙的优质产区。时下，正值
奉节脐橙陆续成熟时节，田间地头一派繁忙景象。截至
目前，奉节县脐橙种植面积约37.5万亩，产量预计达50
万吨。 新华社记者 黄伟 摄

大渡口

化赛事“流量”为文旅“留量”

涪陵

AI技术检测药用玻璃瓶缺陷
提高识别瑕疵产品能力
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脐橙陆续上市

当传统铝产业遇上新能源汽车发展“风口”

綦江全力打造500亿级轻合金材料产业集群

旗能电铝生产车间。重庆日报特约摄影 陈星宇

酉阳

入城公路改造工程
有序推进

沙坪坝如何打造社区“15分钟服务圈”？

“智囊团”助阵 居民共绘美好生活蓝图


